

El Centenario de Napoleón

El 5 de Mayo del año próximo venidero se cumplirá un siglo de haber fallecido uno de los más grandes de los hombres que ha producido la humanidad y que ha ejercido sobre sus destinos mayor influencia.

Al gobierno de su patria correspondería conmemorar el centenario del más ilustre de sus hijos; pero quizá no lo haga por razones políticas, recordando que la caída de Luis Felipe se debió en gran parte a la repatriación de los restos de Bonaparte, que de Santa Helena pasaron a orillas del Sena, cumpliéndose así el postre deseo del ex Emperador de que sus restos durmieran cerca de aquel pueblo a quien él tanto había amado.

El 5 de Mayo de 1921, a las 5 de la tarde, se le oyó murmurar algunas palabras apenas inteligibles: "Vanguardia,..... ejército..... Dios mío" (sus labios se cubrieron de una ligera espuma): había dejado de existir.

Inglaterra prohibió grabar sobre su tumba ningún nombre, como si hubiera el Coloso necesitado de tan mísero recordativo.

El rey Luis Felipe, que además de dedicar Versalles a todas las glorias francesas, había

ya colocado la estatua de Napoleón [que la Comuna en el 71 echó a tierra], sobre la columna de Vendome dedicada al Grande Ejército, y terminado el famoso Arco de Triunfo, obtuvo de Inglaterra [después de varias reclamaciones, el que le entregasen a Francia las cenizas de Napoleón; y una vez conseguido esto, el Príncipe de Joinville, hijo del rey, partió para Santa Helena y el 15 de Diciembre de 1840 los restos del grande hombre eran solemnemente depositados en la iglesia de los Inválidos Bajo la inmensa cúpula el Príncipe de Joinville, dijo inclinándose ante su padre, que allí estaba: "Señor, os presento el cuerpo de Napoleón", en cuyo momento el rey después de decir: "Yo lo recibo en nombre de la Francia", tomó en sus manos la espada del vencedor de Austerlitz y la entregó al gran Mariscal Bertrand para que la colocase piadosamente sobre el sarcófago imperial.

En 1855 se vió a una mujer de gran corazón, Victoria, reina de la Gran Bretaña, orando bajo la cúpula de los Inválidos ante la tumba del sacrificado en Santa Helena. Trataba sin duda, de borrar la mancha producida por sus antepasados.

Importante reforma

Para que las flores no lleguen marchitas, la jardinería "La Vileta" situada a 300 varas antes del Cementerio General hace toda clase de trabajos fúnebres con prontitud y esmero. Llame al teléfono N° 567 y encargue cualquiera de los trabajos anunciados en este aviso.

Coronas, cruces, almohadones, medallunas, palmas, coronas, lirios y cualquier otra clase de trabajos concernientes al ramo.

Brisas de Coronado

Hay trabajos serios en la carretera, la cual debiera terminarse para la estación seca. El gobierno presta su contingente, vaioso. Pero se dice que hay vacilación sobre la ruta que ha de seguirse y que en ello hay intereses en contrario.

Algunos pretenden que la carretera siga por el camino que llega a Lpis de Guadalupe, que parece ser el más recto y el más usado. Sería buena esa vía porque de ella se aprovecharían los pueblos de Vista de Mar, Rancho Redondo y Guallabillos que quedan en las cimas extremas de Goicochea.

Otros vecinos, los más, intentan interponer sus buenos servicios para que la carretera empalme con el camino de San Vicente.

En ello están interesado los pobladores del barrio de San Antonio, que son muchos y que a todo trance quieren que se les oiga.

Esta vía favorecería a los vecinos de Parasito y San Jerónimo, gentes cuyos caminos son una vergüenza.

Entendemos que hay en esto un grave conflicto, pero que lo resuelva cuanto antes la Dirección de Obras Públicas.

En realidad los dos grupos opuestos tienen razón.

Pero sobre ello es necesario resolver cuanto antes para que la obra no se paralice y pueda hacerse un buen trecho entre Guadalupe y Coronado, en el cual transite por lo menos un automóvil para pasajeros que bastante urge.

Aníbal Santos

ABOGADO Y NOTARIO

Puede dirigir en la Corte asuntos judiciales de las provincias, presentar escrituras al Registro y enviar borradores para corregir las deficiencias.

LA MARINA

acaba de recibir y vende a precios ocasionales:

LOZA ESMALTADA en ollas, cacerolas, portaviandas, palanganas, tazas, platos, picheles, etc.

JAFONERIAS — JOYERIA DE FANTASIA — PAPEL DE IMPRENTA — QUESOS EXTRANJEROS

— ANTES DE COMPRAR EN OTRA PARTE CONSULTE MIS PRECIOS —

Eduardo Castro S.

Casa de Provisiones para familias
-La mejor surtida del Mercado-

TELEFONO 584

Especialidad en órdenes a domicilio - Servicio rápido y esmerado

Qué se hizo tanto entusiasmo?

Somos como las olas marinas, espuma, ilusiones, espejismos.

Hace un año era un delirio el entusiasmo por el guerrero García Flamenco; por donde quiera se hacían suscripciones y veladas y maestros, niños y periodistas no tenían otro nombre en la boca.

Nosotros fuimos los que menos alharacá hicimos, pues queríamos tener concretos y seguros datos sobre la actitud del valiente pero malogrado salvadoreño que luchó por la caída del Gobierno anterior.

Ahora no sabemos el estado de esas gestiones y con tal motivo nos permitimos interrogar a la Directiva Central e indirectamente a «La Tribuna», donde se hizo la principal campaña.

En una de las últimas reuniones del magisterio josefino el señor Obregón manifestó su vehemente deseo de que la obra de homenaje al maestro de Sarmiento se llevara a cabo.

Pero ni por venir la idea del señor Ministro del Ramo se tomó en cuenta y nada se ha hecho.

Quisiera el estimable Presidente de la Corporación referida añadir ese punto a la orden del día en la reunión que ha de hacerse la semana que viene en Cartago?

Quisiera el entusiasta don Justo A. Facio, Director del Liceo volver a agitar esta cruzada para darle forma?

Nosotros llamamos la atención sobre este tópico al magisterio y al profesorado y esperamos que nuestra llamada se conteste.

Ha dicho un diario que la familia del recordado maestro de Buenos Aires dió sus agradecimientos a nuestra Legación a su paso por el Salvador, por los auxilios que se le dispensan; pues sirva eso para revivir la idea, para que el Comité Central y los auxiliares trabajen de nuevo y se publiquen todos los estados de caja.

Coafiamos en no predicar en desierto para creer que la obra se llevará a su finalización.

De no ser así, que el dinero se le mande a la buena madre del señor García F., a quien de alivio le podrá servir en su vejez. Mc.

GIRALT HERMANOS

IMPORTACION DIRECTA

La FERIA ○ La Geisha

Servicio de Restaurant a todas horas.
Conciertos por los mejores profesores.

tiene a la venta las famosas pastillas

COUGH DROPS
Especiales para la tos

Teléfonos 348-729

No hay letras

La situación del cambio sigue incierta y con ella el stock de letras que están muy escasas.

Hay paralizados muchos desalmacenajes de mercaderías, cuyos dueños no quieren pagar el alto cambio.

Los cosecheros de café han visto muy reducidos sus créditos en Europa, pues el café alcanza cotizaciones despropor-

cionadas a los gastos que tuvo al embarcarse.

Creemos que hasta el Gobierno va a tener que pensar en disminuir el atoro de exportación que ahora resulta exagerado por la degradación de las cotizaciones.

Embajador alemán ante el Vaticano

Antes de la guerra, Alemania tenía ante la Santa Sede dos legaciones, una por el reino de Prusia y otra por el reino de Baviera; ahora la legación de Prusia ha sido elevada a la categoría de embajada y representará a toda la Alemania, sin que por esto se suprima la legación especial de Baviera. El nuevo Embajador es el señor von Bergen.

Nunca quizá como en nuestros días, hubo tantos y tan distinguidos diplomáticos ante el Vaticano. Es notable el afán de grandes y pequeñas naciones por tener un representante ante el Santo Padre que ahora más que nunca dueña ella como la primera potencia moral del universo.

LA GERMANIA

CENTRO CICLISTA Y TALLER MECANICO

Venta de toda clase de repuestos para bicicletas: Llantas neumáticas y Cámaras de aire sin neumático, Llantas abiertas sin cejilla y con ella, Pedales, Lámparas, Manivelas, Asientos, Puños, Timbres, Clausones, para bicicletas y Coches, Esmaltes extrafinos para bicicletas, Bicicletas a precios bajos para niños, niñas u hombres.

Se compran bicicletas en mal estado o piezas sueltas, 100 varas al Sur del Hotel Washington.

Club Gimnastico Limonense

Limón C.R., 24 de octubre de 1920.

Sr. Director de

"La Verdad"

San José

Muy señor nuestro:

Por este medio nos es muy grato comunicar a Ud. que la nueva Directiva de nuestro Club ha quedado integrada así:

Sr. Eduardo Maroto, Presidente.
„ C. E. Ramírez, Vice-Presidente.
Sres. Alberto Rees y Abel Guevara C., Secretarios.

„ Antonio Jalet, Capitán General.
„ Carlos M. Fernández, Tesorero.
„ R. Bermúdez, Fiscal.

• Sres. Felipe Jalet, José Chaves, E Solera A. y E. Solera S., Fiscales.

Somos de Ud. respetuosamente Attos. y S. S.

p. Club Gimnástico Limonense.

ABEL GUEVARA C. A. S. REES.

Secretarios.

Inhalador electro iódico Maggiorani

Combate los gérmenes de Influenza, Tuberculosis, Tosfe las; también Catarros. Costo ₡2.00, en las boticas Central y La Dolorosa.

No hay que forjarse ilusiones

El Gobierno yanqui no acatará jamás el fallo de la Corte de Justicia Centroamericana ni habrá poder humano que se lo haga cumplir.

Ya lo dijo Roosevelt: "No creo que estos tratados nos perjudiquen en lo más mínimo, pues en caso que comprometeran nuestros intereses NO LES HARÍAMOS CASO.... Nos perjudicaríamos MORALMENTE si falláramos a un tratado, LO QUE SERÍA EL MENOR DE LOS MALES".

Antes de expresarse así había practicado esos conceptos violando descaradamente el solemne Tratado de 1846, celebrado entre su país y la Nueva Granada.

Wilson predica la doctrina contraria, pero sigue las prácticas acostumbradas por sus antecesores. Como Jackson, "Coge y después discute"; como Roosevelt, se ríe de los tratados y de sus propias doctrinas. La prueba (si no estuviere suficientemente clara, más que clara evidente, en Santo Domingo, Haití y Nicaragua,) la tendría el lector en el siguiente artículo de *La Estrella de Panamá*:

El Encargado de Negocios de los Estados Unidos ha dirigido recientemente una comunicación al Secretario de Relaciones Exteriores de la República en la cual hace constar que el Gobierno de los Estados Unidos protesta del fallo dictado por el Dirimente de la Comisión Mixta en la reclamación presentada a dicho tribunal por doña Julia del Carmen Bermúdez de Alemán, don Rodolfo Manuel Bermúdez y D. Enrique Bermúdez, relativa a la expropiación de una parte de sus tierras que quedan contiguas a esta ciudad.

Como quiera que este asunto, aparte del interés que en sí tiene desde el punto de vista legal, rovieste grandísima importancia para el país por razón del funesto precedente que se trata de establecer, nos permitimos hacer algunos comentarios acerca de la actitud un tanto violenta y decididamente injusta que pretende asumir un Gobierno poderoso con respecto a los derechos de los ciudadanos de una Nación débil. Los hechos que se nos han relatado son como sigue:

«Ante la Comisión Mixta, organizada de acuerdo con el Tratado celebrado entre Panamá y los Estados Unidos, presentó la familia Bermúdez una reclamación a causa de que el Gobierno de los Estados Unidos había tomado de la propiedad denominada «Paitilla» una porción de terreno de más de medio millón de metros cuadrados. Como quiera que los miembros de la Comisión Mixta no llegaron a un acuerdo sobre la suma que debía pagar el Gobierno Americano por la expropiación, el asunto pasó al Dirimente para que dictara fallo final, al tenor de lo dispuesto en el Tratado entre los dos Gobiernos.

El Dirimente, en sentencia de 8 de Mayo del presente año, condenó al Gobierno de los Estados Unidos a pagar a los reclamantes por las referidas tierras la suma \$102,400.00 y dispuso que el pago se efectuara dentro de los treinta días siguientes a la fecha del fallo.

A pesar de que el artículo 15 del Tratado establece que «todas las decisiones dictadas por la mayoría de los miembros de la Comisión Mixta o por el Dirimente serán finales», el Auditor del Canal de Panamá, sin duda alguna instigado por el Sr. Frank Feuille, quien representó al Gobierno Ameri-

cano en la reclamación, decidió no dar cumplimiento a la sentencia del Dirimente.

Y ahora, después de casi cuatro meses, la Legación Americana informa al Gobierno de la República que, en la opinión del Departamento de Estado de los Estados Unidos, el fallo citado no tiene fuerza obligatoria.

¿Cuál es el valor de las estipulaciones de un Tratado, si una de las partes puede declarar por sí y ante sí que no se considera obligada a cumplir? La protesta que hace el Departamento de Estado por el fallo dictado por el Dirimente de la Comisión Mixta trata de echar por tierra la finalidad que establece el Tratado para las decisiones del Dirimente de la Comisión Mixta. ¿Qué habrían pensado en los EE. UU. si nuestro Canciller hubiese dado instrucciones a nuestra Legación en Washington para que protestara de muchos de los fallos dictados por la Comisión Mixta, en que se decretaron compensaciones ridículas por los daños sufridos por los panameños en relación con la construcción del Canal? ¿No han desestimado la Comisión Mixta y el propio Dirimente reclamaciones de panameños, a pesar de que la prueba de los perjuicios causados era contundente?

El Gobierno de Panamá nunca protestó, porque, con razón, ha considerado siempre que algo quiere decir el Tratado al establecer que «todas las decisiones de la mayoría de la Comisión Mixta o del Dirimente son finales».

En 1916 pretendió el Gobierno Americano desconocer la validez de un fallo dictado por la Comisión Mixta en favor de Ora Miller, ciudadano americano. El Interventor de los Estados Unidos opinó entonces que debía pagarse la suma fijada por la Comisión Mixta. Este alto funcionario de los Estados Unidos mantiene la tesis que nosotros sustentamos, cuando afirma que «tal proceder no daría peso alguno a la finalidad de decisión concedida a las adjudicaciones de la Comisión por los artículos VI y XV del Tratado».

Insistimos en llamar la atención de los panameños hacia este asunto; no se trata solamente del desconocimiento de derechos privados: hay algo más importante envuelto en la cuestión que se presenta. Si en la aplicación del Tratado con Panamá, Tratado casi unilateral desde luego que en sus cláusulas no se encuentran sino poquísimas estipulaciones en favor del contratante débil, los Estados Unidos se abroga la facultad de desconocer el fallo en que se reconocen los derechos de panameños que se han visto desposeídos de bienes patrimoniales, no obstante que esos fallos han sido declarados intocables por el mismo Tratado, si esto sucede, decimos, los panameños venimos a quedar en peores condiciones que el más infeliz de los súbditos de una monarquía.

Esperamos que el Gobierno, procediendo con tacto, pero con energía y con constancia, defenderá los intereses de ciudadanos panameños víctimas de una injusticia. No debe olvidar el Gobierno «que la dignidad del débil puede más que las pretensiones del poderoso.»

SOMBREROS para SACERDOTE
forma romana y francesa tiene
ADRIANO ARIÉ

PARA EL DIA DE FINADOS
Ofrezco trabajos económicos en la Jardinería La Margarita Llame al teléfono 1526 del Granero de Arena y será atendido o personalmente con su propietario Jesús Chavarría en el Jardín detrás de la Dolorosa.

CENTRO

La Juventud Obrera

San José, 26 de Oebre. de 1920
Señor Director de
«La Verdad»
P.

Muy señor mío:

Me permito poner en su conocimiento que en Asamblea General verificada el día 25 de octubre de 1920 fué nombrada la nueva Directiva que fungirá desde esa fecha al 21 de octubre de 1921 en la forma siguiente:

Presidente, don Osías Castro R.

Secretario, Dn. Pedro Sandoval L.

Tesorero, Dn. Ulpiano Monge.

1. Vocal, Dr. Juan B. González M.

2. Vocal, Dn. Jeremías López J.

Con muestras de mi más distinguida consideración, soy del señor Director su atento y seguro servidor,

PEDRO SANDOVAL L.

Fumad cigarrillos aromáticos iztepeques marca
Rosalina C. de Cortés
Son los más aceptables
De venta en todos los establecimientos.
Depósito general: 50 varas al Oeste de La Uvita.

Junta Patrótica de Sanidad de este Cantón

Anteayer a las dos y media de la tarde quedó instalada en la oficina del señor Gobernador, quien presidió el acto, la JUNTA PATRIÓTICA DE SANIDAD.

Asistieron los señores Dr. C. Pupo, Dr. R. Quesada J., don J. Fidel Tristán, miembros propietarios, y don M. V. Blanco y don M. Fournier Q. suplentes.

El resultado de la elección fué: para Presidente, Dr. Pupo; para Secretario, don V. M. Sanabria y para Tesorero don J. F. Tristán.

Se acordó que la primera reunión sea el martes 2 de noviembre próximo a las 8 p. m. en el salón de la Municipalidad.

El órgano intermediario entre el Gobierno y la Junta será el Gobernador. El Jefe de Sanidad será invitado para que asista a las reuniones de la Junta, la cual debe oír sus informes e indicaciones.

VICTORIA y ARAGON

Son las marcas más populares de AZUCAR. Uselas y quedará satisfecho de su compra. Al por mayor en San José, frente al Royal Bank; en Limón, frente al mercado. —Guillermo Niehaus.

El Dr. Rafael Calderón Muñoz
ha abierto nuevamente su consultorio 150 varas al S. del Banco de Costa Rica

La última publicación del Sr. Arié

El Sr. don Adriano Arié acaba de publicar un opúsculo con el siguiente título: "Biografías Apologéticas de Italianos Ilustres, Fray Gerólamo Savonarola—Los Mártires de Belfiore."

En la primera parte hace el autor una fogosa apoteosis del célebre fraile, que es sin duda una de las figuras más interesantes de su agitada época.

Los juicios sobre Alejandro VI parecen quizá demasiado severos, pero en eso debe reconocerse que el autor no hace otra cosa que seguir a historiadores de reputado criterio y respetabilidad.

Se demuestra en el estudio aludido lo vano de los empeños de algunos escritores sectarios para presentar a Savonarola como uno de los precursores de la herejía protestante, toda vez que ni en sus libros ni sermones se apartó del dogma católico.

Pudo tal vez Savonarola dejarse llevar de un celo excesivo, pero es lo cierto que nunca impugnó la doctrina de la Iglesia, antes bien clamó por ella y por la pureza de costumbres ajustada a la verdad evangélica.

De allí que después de su muerte haya sido venerado hasta por personas de reconocida santidad.

En la segunda parte relativa a "Los Mártires de Belfiore" se traza la apología de los patriotas italianos Presbo. Enrique Tazzóli y sus compañeros el Dr. Carlos Poma, Bernardo de Canal, Juan Zambelli y Angel Scarsellini, sacrificados en la horca por el dominio austriaco el año 1852, en la ciudad citada, ejecuciones que fueron ampliadas luego con la muerte en el patíbulo, del Padre Grazioli y los patriotas Tito Speri y Carlos Montanari.

El Sr. Arié proyecta hacer nuevas publicaciones de índole semejante.

Nuestras felicitaciones por su labor ya realizada y por sus empeños en perspectiva.

Distracciones

Imitar el trueno por la conmoción del aire—Se fija muy sólidamente un pergamino bastante grueso y mojado, sobre un bastidor de madera de dos pies y medio de largo, y uno y medio de ancho; y cuando está seco, y bien tendido, se le agita fuertemente y se golpea en él con el puño para imitar el ruido del trueno.

En los teatros se imita el estallido de la caída del rayo, colgando en dos cuerdas cierto número de duelas de modo que disten entre sí medio pie. Desatando estas dos cuerdas al mismo tiempo, y dejando caer las duelas unas contra otras, se produce el efecto referido.

Comunicado

Al que le caé el guante que se lo....

En "El Diario del Comercio" N° 53 fecha 19 del corriente, apareció un suelto titulado: Sugerencias acerca de la Lotería, en cuyo escrito al amparo del seudónimo "Jusseff", se oculta miserablemente la cobardía de un individuo que no ha tenido la suficiente fuerza moral para poner al pie su nombre para responder a los insultos gratuitos que inconscientemente lanza a personas trabajadoras que se ganan el pan honradamente. Hay entre ellas padres de familia que cumplen con las miserias de su hogar al amparo de la Lotería, juego autorizado por el Gobierno.

Esa misma proposición fué hecha y elevada al Congreso en tiempo de los Tinoco, siendo desechada a instancias de la misma Junta de Caridad por encontrarla de grave perjuicio para los intereses de ella misma.

La pobreza de alma y mezquindad de sentimiento de dicho escritorzuelo, me ha movido a contestar el suelto referido en donde no se ve otra cosa más que la maldad del corazón humano.

UN VAGO

Cartago, 27 de octubre de 1920.

Queja del vecindario de Puntarenas

(Por telégrafo)

Octubre 27.

Hace hoy tres días estamos sin comunicación ferroviaria con el interior por motivo de la caída de una parte del puente de la Boca de Barranca, pero es el caso, que a estas horas ni siquiera tenemos el traspaso restablecido, no obstante de habersele hecho ofertas de este puerto al señor Administrador del Ferrocarril, al respecto; este señor hasta sin correspondencia nos tiene, cosa nunca vista aquí ni aun en tiempo de los Tinoco. Ha habido protesta general contra dicho Administrador por tal proceder, por parte del comercio, del municipio, de la prensa local y del público en general, quienes se han dirigido al Sr. Presidente de la República quejándose del poco interés que en esta emergencia se ha tomado aquel empleado por este puerto.

Corresponsal

Rafael Meza N.

CIRUJANO DENTISTA
Oficina: 50 v. al Noreste del edificio de Correo
Extracciones sin dolor

Historia de un dicho

Varios vecinos de Alagón consiguieron que un arriero, amenazándole con matarlo, les vendiese un a arroba de salmón, y sólo accedió a condición de que le hiciesen escritura de pagárselo al mismo precio que el primero que despachase en Zaragoza. El regidor perpetuo de esta ciudad (que marcó, como era costumbre antiguamente, el valor del género), caballero rico y de buen humor, dió al arriero testimonio de habersele comprado a onza de oro la onza. Los de Alagón pagaron por una arroba aragonesa de pescado 138.240 reales. Todavía les hace gracia cuando oyen decir, al encarecer un objeto:—Ha costado más que el salmón de Alagón.

COLABORACION

Cuartillas Dispersas

No somos economistas; en esa ciencia de las sorpresas y de los laberintos, no somos sino meros aficionados. Con todo, se nos ocurre pensar que a esos virtuosos de la economía política, que agotan sus energías sobre los libros y en la observación de los fenómenos financieros, les acontece, cuando se ven confrontados con una situación como la presente en Costa Rica, lo que les acontecería a los alumnos de aquella escuela de natación en cuyas aulas los educandos recibían los más solícitos consejos y las más acertadas indicaciones respecto del arte de nadar, pero el noventa y nueve por ciento de los cuales moría irremediablemente ahogado en el primer río al cual tenía la audacia de arrojar, alentado por su ciencia infusa que ante aquella corriente era poco menos que ridícula. Todos nuestros economistas o los *amateurs* de esa ciencia de la economía, han esbozado bellísimas tesis, como para dichas en el paraninfo de una Universidad, según la atildada frase de aquel gran talento que se llamó don Manuel de Jesús Jiménez, pero nosotros no sabemos si alguno habrá herido la cuestión debatida en el punto capital.

De lo que si estamos seguros, es de que ninguno de esos economistas, por ilustre que sea, podrá explicarnos esto que parece un acertijo. Se ha sostenido en todos los tonos que el alto costo de la vida obedece al alto tipo del cambio: todos parece que estamos acordes en eso. Pues bien: de unos pocos días para acá, el tipo de cambio ha ido en aumento: consiguientemente, los artículos de venta debieron también sufrir una alza, y sucede que lo ocurrido es lo contrario. En Alajuela en la semana pasada, los cien atados de dulce se vendieron en ₡ 50.00, cuando tal cantidad estuvo alcanzando precios mayores, hasta del doble. Igual cosa aconteció con el ganado, cuyo precio sufrió una ba-

ja considerable. Podemos asegurar que los dulceros de Grecia han experimentado pérdidas al vender a tan bajo precio su dulce y en muy semejante condición están los ganaderos. Y volvemos a nuestro punto de partida: a qué principios o leyes obedece nuestra vida económica? Qué normas la orientan? Dónde el texto de Economía Política que la explique? Por un lado sube el cambio y por otro, bajan los viveres. Al observar estos hechos, viene a nuestra memoria el recuerdo de un chiste que alguna vez díz que contaba don Adrián Collado. Alguien le preguntaba el secreto de su fortuna, y aquel contestó: que aparte de su actividad y de su honradez, lo que había valido mucho para no fallar en sus negocios era haber hecho siempre sus cálculos al revés de como debían ser hechos.

El público, que está atento a lanzarse contra el Gobierno, en salvaje acometida, donde a veces no se guardan las triviales reglas del decoro ni de la caballerosidad, guarda una medida de estatua cuando los hombres del Ejecutivo, componiéndose de sus deberes, dictan alguna de esas medidas que si no siempre surten todos los efectos que sería de esperarse por la fuerza de su iniciación, en virtud de las limitaciones que impone la mala situación del país, demuestra que si está el Gobierno bien inspirado y que se preocupa de su alta función social.

Hace algunos días la finca de La Mansión fué dada en común a un grupo numeroso de obreros de la Confederación de Obreros. Tal tarea de socialización jamás había sido llevada a cabo entre nosotros, y por ella no ha recibido el Gobierno, que sepamos, los elogios que merece. Allí están los obreros haciendo labor colectiva, y poniendo en práctica los ideales que un socialismo temperante va predicando hace días por el mundo.

MARIO DEL VALLE

Municipalidad del Cantón Central de la provincia de San José

Inspección de Patentes de Comercio

Esta oficina previene a todas aquellas personas que tienen establecimientos de comercio o ventas de artículos de tienda, ferretería o abarrotes en sus casas particulares, sin haber obtenido la licencia respectiva y pagado la correspondiente patente municipal, que dentro del término de quince días a contar de la primera publicación de este anuncio, deben presentarse en este despacho a obtener licencia y a pagar los derechos que señala la tarifa respectiva.

Transcurrido dicho término se tomarán informes de las importaciones habidas por Aduana y Paquetes Postales y se procederá a una requisita general de toda la ciudad y al que se comprobe que comercia, sin tener para ello la autorización correspondiente, además de obligarle a pagar el impuesto respectivo, será pasado para su juzgamiento al Agente Principal de Policía Municipal.

San José, 28 de Octubre de 1920.

Vº Bº JOSE LUJAN, Gobernador

ROBERTO QUIROS M.

Los elefantes de Africa

Cómo las gastan

Aún durante el día, cuando comprende que no le vigilan, Ndiamba hace delas suyas.

Se aprovecha del momento en el cual están todos en la iglesia para entrar en las habitaciones; anda por los dormitorios de los niños, en donde revuelve las camas y mantas; vierte el agua de los lavabos (aunque sin romper nada,) etc.; hasta que llega a un niño que le castiga con una escoba. Eso le contenta mucho.

A los chuscos *contesta con bromas.

Un oficial del servicio del Gobernador de Angola, que se hospeda en la Misión, quiso divertirse a expensas de Ndiamba. Después de haberle colmado de golosinas le ocurrió tirarle a la cabeza un cubo de agua, para refrescarlo, decía, pues hacía mucho calor.

Ofendido en su dignidad, el elefante miró algunos momentos a nuestro hombre y su cu-

bo, después de lo cual se fué a llenar de agua su trompa.

El oficial comprendiendo el juego, huyó, procurando esconderse detrás de los árboles; pero el elefante no le dejó, y después de algunos minutos pudo propinarle una ducha: desprís de todo bien merecido lo tenía.

Cuando la broma pasa los límites, se enfada. En un caso pudiera haber tenido fatales consecuencias, y aun el paquidermo se encontraba en caso de legítima defensa: un día, un niño tuvo la ocurrencia de hundir su lanza en el costado del animal para darse cuenta del grado de resistencia de la piel de un elefante. Ndiamba encontrando el procedimiento poco cristiano, levantó al desgraciado en el aire, le tiró al suelo y con sus patas delanteras se preparaba a aplastarle, cuando la intervención del Hermano salvó al imprudente. Ndiamba se tranquilizó, pareciendo decir: "Por esta vez pase, pero ojo con la segunda."

Hoy es un modelo de laboriosidad y orden; y hé aquí una última muestra que bien podían tomar como lección los ordinarios quebrantadores del día festivo. El sabe contar los días de la semana y no se equivoca nunca. El domingo, desde el amanecer, da gritos de impaciencia para que le quiten la cadena, ya que sabe que es día de descanso. Llevando una esquila, se pasea libremente por el bosque. Los negros de los alrededores que le conocen le dan andar libremente.

Al anochecer vuelve por sí mismo para que le pongan la cadena y reanudar alegremente el trabajo el día siguiente.

El elefante toma apego a los que le tratan bien, adquiere rápidamente una excesiva familiaridad con el hombre y apetece la compañía.

Los servicios que presta a los misioneros compensan los gastos y cuidados necesitados por su educación, ya que él solo hace el trabajo de treinta hombres.

Para combatir la rápida destrucción de los elefantes de Africa se ha fundado en Francia una sociedad muy poco conocida, con la dominación de *Los amigos del Elefante*. Si logra estimular y desarrollar la domesticación de dicho animal y convertir la raza en útil, en vez de ser nociva a las plantaciones como lo es todavía en muchas comarcas, habrá hecho más por la conservación de la especie que todas las apremiantes censuras dirigidas a la raza implacable de los cazadores.

Falta saber si los elefantes arrancados a la vida libre de los bosques, encadenados y empleados en las faenas a que la pica de los cornacs les obliga, encontrarán que sus amigos llevan su amor demasiado lejos.

LUIS FERNÁNDEZ

(En la Ilustración Católica)

¿Por qué no va Ud. a LA MARINA?—Encontrará usted hasta sesos de pajaritos.

Miscelánea

Ha circulado el N° 7 de "El Municipio de San José" corresponde al pasado mes de septiembre. De ese N° tomamos los siguientes datos:

Reses destazadas en agosto:
San José, 747; La Uruca, 5; Las Pavas, 8; Curridabat, 17.

Cerdos destazados:
San José, 400; Zapote, 8; La Uruca, 11; Las Pavas, 5; Hatillo, 3; Curridabat, 9; Dos Ríos, 7.

Dstrucción de ratas
En agosto se compraron 2.105 con un costo de..... ₡ 210.50

El mercado produjo..... ₡ 4.668.45. La Plaza de Ganado ₡ 341.75.

En la ciudad de Aserrí habrá turno el domingo próximo. El producto se destinará a la obra de reparación del templo. Una muy numerosa comisión integrada por vecinos del Centro, San Juan de Dios, Poas, Salitrillos, Tabarcia y San Gabriel se empeñará en ese día por el mejor éxito del turno.

Murió de muerte súbita en Oreamuno don Aquileo Solano.

Hoy saldrá para Limón en visita oficial, el señor Presidente de la República.

Llegó de Panamá una compañía acrobática.

Ha sido reconocido por el Gobierno como Encargado de Negocios de Cuba en este país el señor don Ernesto Casans y Almoína.

En la región del Pacífico ha continuado el mal tiempo.

ANUNCIE EN «LA VERDAD»

De San Joaquín de Flores

Notas de actualidad

Como ya va a ser el día de finados urge el aseo de nuestro cementerio. Trasladamos a quien corresponda.

Don Crisanto instruye a varios niños en el canto religioso. Muy bueno! solo los demás no adelantan. Animo, viejo Muriello!

Están para abandonar su vida de solteros los señores siguientes: Leonidas Barrantes y Sara Ramírez. Homer Martínez y Elvira Ramírez. Manuel A. Barrantes y Delfina Arias. Gabriel Barrantes y Carmen Rodríguez. Honorio Víquez y Carolina Barrantes. Abelardo Vargas y Berta González. Graciliano Rodríguez y Eduvigis Ramírez, etc.

Que una eterna luna de miel sea el faro luminoso y llénese de ventura que ha de iluminar tanto futuro y dichoso hogar.

La Velada que se estaba preparando como que ha tropezado con obstáculos, por lo cual ya no se efectuará.

Corresponsal.

¿Qué nos enseñan?

La hormiga te enseñará las ventajas de la asociación y el amor que debemos tener al orden, a la autoridad legítima, a la sntmisión hacia nuestros superiores naturales.

La suerte de los *sárganos* entre las colonias de abejas te amonesta a que no echés en saco roto aquella ley antigua: *el que no trabaje, que no coma*.

El perro es magnífico maestro de la virtud y de la fidelidad.

La zorra nos está recordando las palabras del Maestro: hay que agregar a la candidez de la paloma la astucia de la serpiente.

La araña, que de sí misma saca los materiales para tejer la tela que ha de proporcionarle sustento, nos trae a la memoria la gran ley del trabajo: *Guardarás el pan con el sudor de tu frente*.

El canario, que canta sin cansarse encerrado en una estrecha cárcel, bien nos enseña que, con tal que hallemos en nuestra conciencia la tranquilidad, bien podemos estar alegres en el fondo de una prisión.

La golondrina, que huye del rigor del invierno confiada en el poder de sus alas, para hallar la felicidad en ajenos países ¿no nos amonesta á que veamos la tierra como una casa de posada, como un parador del camino, pero sin olvidar nunca que somos aves viajeras que vamos volando á un país más feliz, donde no habrá ni frío, ni calor, ni hambre, ni enfermedades, ni tristezas, ni sobresaltos, ni desigualdades sociales, ni tiranos crueles, ni pueblos degradados y corrompidos?

Estudiemos con esos maestros....

Suscríbese a «La Verdad»

El Dr. Rafael Calderón

ha abierto su consultorio 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, frente a don Nicolás Meza.

Al mismo local se ha trasladado el Doctor Roberto Fonseca Calvo.

¡Siempre libertad!

¿Qué buena se va poniendo nuestra sociedad!

Mientras los que se llaman cultos y civilizados, corrompen al mundo con sus costumbres y sus vicios, los llamados enemigos de la civilización lo sostienen con sus virtudes.

Y, sin embargo, los primeros son aplaudidos y los segundos silbados. ¿Por qué será esto?

Bien fácil es comprenderlo; porque en este pícaro mundo cada uno aplaude de aquello que le gusta; y como lo que hoy gusta y priva es el oro y la carne, claro es que el oro y la carne es lo que se aplaude.

Y como por el contrario, la piedad y la virtud es lo que carga y lo que molesta, claro es que la piedad y la virtud es lo que se silba.

Así queda explicada la eterna manía de libertad que en ciertas gentes raya en furor.

Necesitan libertad, muchísima libertad. ¿Para qué? Para satisfacer pasiones asquerosas; para satisfacer ambiciones infames. En una palabra, para hacer su gusto y su negocio.

Pero lo particular es que hay gentes que gritan también libertad, sin hacer lo uno ni lo otro.

Tales son los tontos; los que pasan su vida haciendo sin saberlo el negocio de los demás.

¡Infelices; qué despertar tan amargo! Más les valiera estar *duermes*, como dijo el vizcaíno.

Pero no hay tu tía. Un día, hemos de despertar todos, y hemos de ver las cosas tan claras, que habrá quien cerrará los ojos por no verlas.

ADOLFO CLAVARANA

Avisos de ocasión

Cada 25 palabras o menos, 25 céntimos por inserción. Cada 5 palabras o fracción de exceso, 5 céntimos por inserción. No aceptamos anuncios alternos y por menos de cuatro inserciones.

AUTOMOVIL FORD.—Se vende uno, de oportunidad. Informes en este día: 10.

SE VENDE MUY BARATA una máquina de escribir Fox N° 1, portable.

RELOJERIA ITALO-TICA. de Angel Cavallo P.—De regreso de la guerra he abierto nuevamente mi taller de reparaciones de relojes. Poseo certificado de práctica de importante relojería europea. Trabajo garantizado.

Avenida Fernández Guell, 50 varas al Oeste del Mercado.

Adelaida Solórzano OBSTETRICA

Tiene el gusto de ponerse a la disposición de su clientela, en su nueva residencia casa contigua a la de don Tobías Solís v., 175 al Sur del Hotel Washington.

LA LIBRERIA Española

DE MARÍA V. DE LINES
Ofrece a todas LAS JUNTAS DE EDUCACION su surtido de textos escolares, cuadernos rayado común, de 3, 4 y 5 mm, de dibujo, cuadrículados, para música, plumas Spencer, legítimas e imitación, casquillos, lápices baratos y de magnífica calidad, cajas de lápices de colores, crayones, plumas Falcon tinta negra y roja, borradores, tiza, pizarras, pizarrines, el acreditado Silabario de Napoleón Quesada, Lector Costarricense, Libro 1º para 2º Grado y Libro 4º para 5º Grado, Catecismos, Historia Sagrada, compases, doble - decímetros, transportadores, libretas, papel secante, gran variedad de textos para los Colegios de Segunda Enseñanza, todo de magnífica calidad y a precios relativamente bajos.

Hagan Uds. sus pedidos a la **LIBRERIA ESPAÑOLA, IMPRENTA, ENCUADERNACION Y FABRICA DE SELLOS DE HULE DE** María v. de Lines

WATCH!

En esta imprenta se traduce del español al inglés y viceversa.

We can translate to or from English and Spanish. Perfect Knowledge.

FUNERARIA de Campos y Hno.

Dígase lo que se dijere, nadie puede dar un servicio igual al de esa Funeraria: precios bajísimos y servicio decente.

Nicolás F. Meza

CIRUJANO DENTISTA
Tiene su oficina, desde hace muchos años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde los mediante ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

Cervecería Traube

Esta fábrica siempre ha puesto y pone tapitas nuevas en sus botellas, lo cual garantiza a todos sus consumidores higiene y seguridad.

Ecós de Grecia

Octubre de 1920

Matrimonio

El 24 del corriente, a las 8 p.m. en la Iglesia Parroquial de esta Ciudad, se efectuó el de. posorio de los jóvenes Alberto Soto y la Señorita Francisca González. Rendijo la unión el Presbo don Antonio M Rojas, y fueron Padrinos: Don Alfredo Portuguez con doña Laura de Portuguez, don Humberto Peralta con la Srta. Livia Peralta, don Agapito Lizano con la Srta. Inesita Arias, don Severo González con la Srta. Ofilia González. De la Iglesia pasaron los novios é invitados a casa de la señora madre de la novia, doña Eduvigis González, en donde fueron obsequiados espléndidamente. Una orquesta dirigida por don Donato Salas, amenizó la fiesta, que duró toda la noche; los novios fueron obsequiados, por sus amistades, bastantes regalos tuvieron.

Que en el nuevo camino q' han principiado recorrer, no encuentran escollos y sí mucha felicidad, son mis deseos.

El abrigo de los Niños

Nos dice el señor Director de la Escuela de Varones don José Chacón, a cuya iniciativa se fundó esta noble institución, que la sociedad griega, siempre amante del progreso, ha dado una vez más, muestra de cariño a la Escuela, ayudando directamente a favorecer a los escolares pobres; que para ir llenando de atractivo la Escuela para los niños olvidados de la suerte, se han dado él y su Personal, a la noble y levantada tarea de arbitrar fondos en beneficio de los niños pobres, que de seguro hubieran faltado

a la Escuela por falta de ropa y útiles. El señor Tesorero Municipal, se hizo cargo de la Tesorería de la Institución, y allí están todos los comprobantes a la orden de quien quiera revisarlos. Durante los meses de Junio, Julio, Agosto y Setiembre, ingresaron \$314. 62, y salieron: para ropa de los niños pobres, \$228. 45, para útiles \$36. 20, y \$20. 00, para ayudar a la señora Directora de la Escuela de Niñas, para la Sopa Escolar. Por mi medio, da el Sr. Director las más expresivas gracias a la sociedad griega por tan útil cooperación, lo mismo a don Gonzalo Vega por haber obsequiado el producto de una función cinematográfica a favor de dicha institución. Por mi parte felicito muy cordialmente al Sr. Director, a su personal y a todas aquellas personas, que no viendo con indiferencia la triste situación de los chichuelos pobres, han cooperado tan noblemente en favor de la niñez desvalida.

Y a propósito: el 21 y 28 de Noviembre próximo, se efectuarán los actos públicos de clausura de clases en las Escuelas, de este Centro; se invita por este medio a todos los padres de familia para que asistan en esas fechas a la Escuela.

Personales

Mejor de su enfermedad continúa la Sta. Adilia Arias.

Comerciales

Don Agapito Lisao vendió su Botica en esta Ciudad al Farmacéutico don Luis Ramirez, quien es dueño de la otra Botica de aquí, "La Violeta".

Corresponsal Especial

JUGUETES ALEMANES
y otros regalos
para todos los gustos, de todos los precios
Exhibición desde ahora en la
Librería Lehmann (Sauter & Co.)
Imprenta, Encuadernación

Notas poaseñas

Aunque a la ligera, estuvo en ésta el activo Gobernador de Alajuela, don Eusebio Rodríguez. Se comenta muy bien en los pueblos de la provincia de Alajuela la beneficiosa labor del señor Rodríguez. Por nuestra parte hemos de decir que si otros años quedábamos aislados por un camino intransitable a Alajuela, de esta vez nadie se queja de un mal paso.

Las autoridades no son responsables de que a veces no tengamos caminos en invierno, pero también son los que más pueden hacer algo en bien de nuestras vías de comunicación.

Magníficos festejos religiosos se celebraron aquí en honor de San Rafael. Oficiaron en el altar los Presbos, Hidalgo, Vilchez y Oña, y en el coro una misa a tres voces y gran orquesta. La filarmónica de Grecia, bajo la dirección de don Donato Salas, alegró desde la víspera el barrio de San Rafael.

Por la tarde se dió bendición al elegante chalet que en San Rafael construyó el acaudalado agricultor don Luis Rodríguez y se entronizó una

preciosa imagen del S. C. de Jesús y toda aquella familia se consagró en el más alegre día al Soberano dueño de los corazones. A pesar del mal tiempo una concurrencia numerosa llenaba todos los departamentos de la regia mansión Don Luis y doña Carolina su esposa, atendieron a todos los concurrentes con exquisita amabilidad, de modo que todos los que allí fuimos nos retiramos alegres de haber pasado tan buen rato. Tanto la víspera como otro día, los caritativos esposos repartieron pan y vestidos a los niños pobres del lugar. Este hermoso gesto fué una de las más bellas flores que adornaron la imagen del buen Jesús allí entronizado.

El veinticinco en la mañana después de los funerales se dió sepulchral al cadáver de doña Joaquina de Castro, señora que murió después de recibir todos los auxilios religiosos. A sus puenos hijos y a toda su numerosa familia vaya nuestra sentida condolencia.

Corresponsal.

Poás Octubre 25 1920.

Gracias, Señores Yánkees

El problema de la unión centroamericana continúa en agitación sorda, en efervescencia sospechosa y en realidad nosotros le aconsejamos poca atención.

Pero en este caso cremos como los marinos que hay agua de por medio.

No queremos precipitar esta cuestión, más vital que el Centenario, sobre el cual tanto estamos divagando, pero si anhelamos que el Ministerio de RR. EE. haga algunas declaraciones al respecto, ya que es seguro que pueda hacerlas por haber llegado e instalado se nuestro enviado diplomático ante la Casa Blanca.

El comunismo centroamericano no crece entre nosotros, ni despierta simpatías. Todo no pasa de una idealidad amable, buena para nosotros los periodistas y cien veces mejor para los bolsillos de los diplomáticos y para sus estómagos.

El centroamericanismo no se siente aquí, ya que con esos países hermanos nuestras relaciones son bien pocas y con las cuales nos unen apenas pocas vías de comercio y de comunidad intelectual o científica. Solo el Salvador se acerca a nosotros y con él nuestro apego es mayor.

En Guatemala, donde la vida nacional se reconstruye, se nos conoce escasamente y la distancia nos hace pensar que la familiaridad está lejana.

Honduras, país conmovido por frecuentes discordias de sus hijos, pues a estas horas no han arrumbado definitivamente al puerto seguro de la paz y la tranquilidad, es el que mejores relaciones tiene con nosotros, es la nación de contacto más rentingido.

Nicaragua está entregada a la política rencorista de sus históricos partidos personalistas y por fuerza tiene que plegarse a los deseos de Washington.

Sin embargo parece que en Washington se conspira, pues conspiración hemos de llamar al derecho que los E. U. A. se

quieren tomar de unirnos por su santa voluntad, por su capricho.

Con qué derecho, el Presidente creador de la Liga de las Naciones quiere ponernos la camisa de fuerza cuando aún están frescas sus palabras de respeto a las naciones prueñas?

Sin embargo.... a cada rato los periódicos yankees que parecen obedecer a una consigna política y comercial, expansionista y ya descarada, nos hablan de unión, de presidentes y del tratado definitivo para 1921.

Con qué derecho los E. U. A. proceden así, violando el derecho de gentes y las prácticas honradas del internacionalismo?

No tienen ellos derecho alguno a mandarnos, ni siquiera a aconsejarnos, pues ¿getestamos su papel verdugero de policía internacional.

Así no! Señores. La unión podrá venir cuando para ello estemos preparados, para cuando la sintamos en nuestros corazones, cuando la mancomunidad de raza, de costumbres, de cultura, de moneda, pueda resolverlo.

Unión forzada no sirve. El pueblo de Costa Rica, airoso y viril la rechaza.

Déjennos en paz los E. U. A. Atiendan ellos sus problemas domésticos. Preocúpense por sus millonadas de negros a los cuales dan todavía el trato del siglo XV, resuelvan el problema filipino, atiendan al nipón que no pestañea, pero a nosotros déjennos quietos.

Pero ocurramos al remedio. Volvamos los ojos a nuestro Rey, a Alfonso XIII.

Y recordemos las palabras del Presidente Acosta en el Banquete de Periodistas del 12: Pensemos en la Gran España, la España del Mediterráneo y del Atlántico, la España mayor que nos ha de tender su brazo poderoso y repitamos las hurras patrióticas del Presidente.

Viva la Gran España!

EL CID

El Mar Muerto

Parece como que las aguas de este mar misterioso se empeñan en arrojar de sí a la vida. Los peces de agua salada mueren al entrar en él, y los de agua dulce, llevados allá por el Jordán y otras corrientes, flotan muertos en la superficie.

Al bañista le es imposible el sumergirse enteramente. El análisis químico prueba que contiene más de un 25 por % de materias salinas, y su superficie se halla 1.297 pies más baja que la del Mediterráneo.

A pesar de carecer de desagüero y recibir cada día seis millones y medio de toneladas de agua, no crece sin embargo ni en extensión ni en profundidad.

La explicación está en la formidable evaporación causada por el sol intensísimo y en la absorbente naturaleza del suelo.

INCULTURA

Durante la retreta del miércoles que tan concurrida estuvo, pues hacia muchísimo tiempo que no disfrutábamos de un tiempo tan hermoso como el que hubo, manos incultas pertenecientes a seres groseros y ruñanes hicieron estallar dos bombas mientras los demás gozaban de las delicias del concierto.

No tenemos sino intensos reproches para los graciosos, quienes quisieramos que la policía atrapara y les diera castigo ejemplar.

Instamos vivamente al Jefe de la Policía de Investigación Coronel Pinaud y a los dos Agentes de Policía para que hagan las averiguaciones del caso y den con los perversos malhechores que tan discordante nota dieron.